

Fiesta anual de la Cofradía del Salmón del Bidassoa



Momento que Fermín Ezcurra es entronizado con una caña de pescar por José Ramón Lecároz, gran maestro de la cofradía.



Los cofrades bajan las escaleras de la iglesia de San Esteban camino del ayuntamiento.

Desde 1980, por la defensa del río

La Cofradía del Salmón del Bidassoa se fundó en Irún (Guipúzcoa) en 1980. Actualmente forman parte de ella alrededor de un centenar de miembros, unidos por su amor al ecosistema de la cuenca de este río.

Según recoge el artículo segundo de los estatutos de la asociación, los fines de la cofradía son la defensa y protección del río Bidassoa; el fomento de su fauna y flora, especialmente del salmón, mediante la colaboración con aquellas entidades y organismos oficiales o privados de todo tipo cuyos fines sean precisamente los ya expuestos, promoviendo o participando en las repoblaciones anuales de alevines de salmón.

Algunas de las actividades con las que la cofradía quiere dar a conocer la problemática de la cuenca del Bidassoa y la necesidad de su recuperación son las culturales: conferencias, publicaciones, concursos literarios, fotográficos, etc.

Por efecto de la contaminación, falta de depuradoras y de control de los vertidos, la situación de las aguas del Bidassoa fue especialmente mala en la pasada década. En los últimos años la situación va mejorando, de forma paralela a una mayor concienciación social.



Los participantes en la fiesta anual de la Cofradía del Salmón del Bidassoa.

Tres nuevos cofrades navarros fueron entronizados en Vera

En este templo se ofició una misa en recuerdo de los cofrades fallecidos.

Tras el oficio se celebraron las entronizaciones. El escenario fue la sala de plenos del ayuntamiento de Vera. El procedimiento para dar entrada a los nuevos cofrades es el siguiente: exposición de los motivos que han merecido el nombramiento y la entrega de sendos medallones y un diploma. Después, la entronización conjunta a golpe de caña tras haber jurado fidelidad a esta palabras: «Ante el Capítulo General de esta Cofradía del Salmón del Bidassoa, juramos público y solemnemente defender en todo tiempo y lugar, cuando así se os lo requiera, a una de las especies más calificadas y admiradas por el hombre, cual es el salmón, y en vuestro caso, al del río Bidassoa».

Colorido y ceremonial

La fiesta de ayer en Vera comenzó con la concentración de las cofradías invitadas en la Asociación de Cazadores y Pescadores de Vera, para a continuación trasladarse a la iglesia de San Esteban.

La variada indumentaria de los componentes de las distintas cofradías (más de 100 personas, procedentes de Guipúzcoa, Vizcaya y Francia) que llegaron ayer a Vera pusieron la nota de color de la jornada. Los desfiles que se proclamaron camino de los distintos actos tuvieron especial vistosidad.

Pedro Subijana, del restaurante

«Akelarre», de San Sebastián, quien excusó su asistencia, fue el único de los nuevos cofrades que no acudió a su entronización.

La fiesta concluyó con una comida en un restaurante local. En el ágape no faltó, comó no, el salmón, aunque habrá que esperar mejores épocas para degustar uno del Bidassoa.

PELLO MARTICORENA



Para la Cofradía del Salmón del Bidassoa, Pedro José, Pello, Marticorena, de 46 años, representa el arquetipo del hombre de la Cuenca del Bidassoa forjado asimismo. La distinción otorgada a Pello Marticorena premia además la calidad de «Productos Martikox» (derivados de pato), firma creada por él en 1985 que actualmente emplea a unas 70 personas y que en estos momentos goza de un gran reconocimiento en los círculos gastronómicos.

«Es algo que no me esperaba», manifestó Pello Marticorena una vez entronizado. «Cuando me dijeron los de la cofradía que estaba elegido como miembro honorario me dio mucha alegría. La verdad es que todo esto te da ánimo para seguir y hacer más hincapié en el proyecto que llevas entre manos. Ahora estamos preparando las instalaciones para hacer todo lo relacionado con el salmón ahumado».

Pello Marticorena es miembro de la Sociedad de Cazadores y Pescadores de Vera. En su opinión, recuperar toda la Cuenca del Bidassoa es una labor primordial: «Por supuesto, hago fuerte hincapié en mantener los ríos limpios como es debido».

CLUB ATLETICO OSASUNA



La brillante trayectoria del Atlético Osasuna en la Primera División del Fútbol español y la economía saneada de la entidad fueron dos de los aspectos valorados por la Cofradía del Salmón del Bidassoa para entronizar al club navarro. Osasuna se ha clasificado esta temporada, por segunda vez, para la UEFA gracias a un cuarto puesto, el mejor de su historia.

Fermín Ezcurra, presidente, recibió el medallón y el diploma que acreditan a Osasuna como miembro honorífico de la Cofradía del Salmón del Bidassoa: «Cuando tuvimos la primera noticia, nosotros no teníamos ni idea de que esto existía. La ilusión fue ya mayor cuando conocimos el significado de la distinción y el trabajo que realizaba la cofradía. En mi caso particular, la entronización y el premio es más sentido porque soy el único pescador de la Junta del Club Atlético Osasuna. Salmón no he pescado nunca, porque es muy difícil, porque yo soy más aficionado a la trucha. La junta aceptó con agrado la idea de la entronización. Después de ver hoy (por ayer) todo esto la verdad es que me ha encantado».

VILLA DE VERA



Manuel Iriarte, actual alcalde, recibió la distinción en nombre de la Muy Ilustre y Muy Noble villa de Vera. La Cofradía del Salmón del Bidassoa premiaba en este caso «la dedicación del pueblo de Vera, desde tiempos inmemoriales, a la defensa del ecosistema de la Cuenca del río Bidassoa, en especial del salmón y de la trucha. Por ello nuestro público reconocimiento».

Manuel Iriarte, como primera autoridad municipal, mostró su interés por seguir trabajando en la recuperación del Bidassoa y expresó el agradecimiento de todos los residentes en el municipio a la Cofradía del Salmón del Bidassoa por la entronización: «Para nosotros, como veratarras y tan cercanos al río Bidassoa e interesados en su mejora, nos parece un bonito detalle. En Vera ha habido grandes pescadores y aficionados. Pero tampoco debemos olvidar a los grandes cuidados del salmón, que también los hemos tenido».

La cofradía agradeció además a Vera el haber permitido celebrar en esta localidad la fiesta anual de la asociación «y por habernos acogido con los brazos abiertos».